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《我的前半生》一開播，便到處有人在談
陳俊生和羅子君。我沒讀過亦舒的原著，一
開始對這部劇就抱了試試看的態度，儘管我
一向欣賞馬伊琍的演技。作為劇中那個無所
事事又不可理喻的人，馬伊琍飾演的羅子君
無可挑剔。看到有人在朋友圈刷屏，巴巴於
每晚黃金時段耐心地等候，被劇中情節一次
次虐心。在明知編劇草船借箭下，大部分人
還是選擇了繼續觀看下去。每個人都恨凌玲
和陳俊生，每個人都對自己難以奢望的愛情
欲罷不能，因為每個人心裡都有一個唐晶、
賀涵和羅子君。

說實話，這部劇的人設和三觀的確有問
題，只是，觀眾對羅子君的着急、罵、恨給
此劇帶來的不是冷卻，而是一波又一波的熱
度。劇中的羅子君最初是不幸的，懶散、貪
圖安逸、享受，自己沒經濟來源，私人定制
卻一擲就是幾萬元。畢業於名牌大學，卻不
思進取，不會看人眉眼高低，更不諳人情世
故，婚姻亮紅燈了都「臨危不懼」，真的對
人生是有所辜負。工作之後難免動輒得咎。
不知那個陳家怎樣接納這樣的一個媳婦？
雖說婚姻不能只看門當戶對，但對長久的

婚姻發展來說，兩個人甚至兩個家庭還是要
有一個為人處世的交合點，相同的價值觀。
有共同的認知，而不是差之千里。一味地依
附別人，最終成為別人心靈上的負累，不能
不算給了小三趁虛而入的機會。幸而她在離
婚之後突然變得理智、明理起來，有了些氣
質和知性。問題是，在她對人生還沒明白沒
追求之前，劇中就有了一些高深莫測的旁
白，不像是連續劇中的子君所為，倒像原著
作家賦予給羅子君的心靈獨語。就像一所破
舊小房子，被莫名其妙地進行了雕樑畫棟。
僅這一點就感覺不符合人物個性和邏輯。
於是就有人告訴我，羅子君可長相漂亮。

漂亮是可以和金錢地位對等交換的。我卻認
為漂亮和氣質的與她毫無關係。一個既不明
理又只會享受的女人，怎麼會有美麗和氣質
可言？如果生活中真有人物原型可循的話，
大概早就被丈夫拋棄多回了，加上子君那個
無知的妹妹、只認錢不認人的母親，如果身
邊沒有一個「什麼要求都會滿足」的賀涵，
不止「我的前半生」，「我的後半生」也不
會好到哪裡去。

故事從開始到結束一直這麼錯綜複雜。子
君與賀涵的自似相愛來得那麼突然，陳俊生

和凌玲看似圓滿的結局那麼沒有三觀，成為
觀眾最為痛心的話題。還有一個唐晶讓人心
疼得無以復加。這個把閨蜜的所有事當作自
己的事來處理來維護的人，竟然搞不清自己
的愛情有多輕多重。和賀涵好了那麼久，那
麼久的時間裡兩人竟然一味在等。看他們曾
經那麼理智地轉身與分手，再相遇再談婚論
嫁，不要告訴我這就是愛情。十年的光陰，
大概就是這樣的折騰。
說起，倒讓我想起身邊的一個故事。在小

城，我認識一個叫艾草的女性。和羅子君遭
遇不相同的是，艾草孝順能幹，出生的家庭
十分和睦。因為愛情，艾草嫁給了同村的一
個青年。婚後的艾草，眼看年輕人都出去打
工了，她也想讓丈夫出去打工歷練下。恰好
有個親戚在海南種水果，需要人幫忙看果
園。此後丈夫出門打工，艾草一人留在家裡
照顧公婆。大伯的媳婦在城裡工作，五歲的
孩子被送回老家，婆婆看不過來，就扔給艾
草，艾草對待大伯的孩子就像對待自己的孩
子一樣。
她的婆婆在人前誇她能幹，不像娶來的媳

婦，倒像自己的親閨女。艾草只是一笑，說
這還不是應該做的？於是田裡家裡，院內場
上，無不是艾草的身影。一個在家嬌生慣養
的女孩，從此做了這家的頂樑柱。有一天，
艾草發現自己懷孕了，孕期的艾草，挺着個
肚子在農村的家裡跑來跑去，十月懷胎之
後，艾草生下個男孩，在只有婆婆的照顧下
坐完月子。
這一晃就是七年。七年中，丈夫每次回來

都是形影匆匆。又過了幾年，艾草的丈夫不
僅人去不歸，連手機電話聯繫也愈來愈少，
總是推托工作忙。有個春天，孩子突然持續
發燒，艾草打長途電話想讓丈夫回來，讓他
陪着自己和孩子一起去省城看看。不料丈夫
再一次托詞不能回家，艾草只好自己帶着孩
子到醫院檢查。經過檢查，醫生說孩子病不
重，只是淋巴腺有問題，需要好好治療。終
於等到丈夫回來，還是半年之後。然而當她
看到丈夫的時候，他那躲閃的目光讓艾草心
裡一驚。這一驚就驚出事來，丈夫怯怯地提
出離婚。艾草左思右想不得其解，問婆婆，
想從婆婆那裡找到答案，婆婆罵兒子沒出
息，不講良心，可罵過之後也沒別的辦法。
親情沒有換回愛情，男人仍然在外面借口

打拚不回家。在他提出離婚之後，艾草提出

要八萬塊錢孩子撫養費，只是象徵性懲罰而
已，要把那麼幼小的孩子撫養大，何止是八
萬塊錢呢？艾草離婚後，把孩子託付給母
親，進城在商場找到一份收銀員的工作。收
銀員艾草，就是這樣和我熟悉的。我在為她
嘆息時，她已找到情投意合的人，那個三十
多歲的男人先是當兵，退伍後進城參加了工
作。艾草的婚後幸福與否，你只看她朗朗的
笑聲和紅潤的臉龐就能知道，再也沒有比兩
情相悅更讓一個女人神采飛揚了。

「會館裡的被遺忘在偏僻裡的破屋是這樣
地寂靜和空虛。時光過得真快，我愛子君，
仗着她逃出這寂靜和空虛，已經滿一年
了……」這是涓生出逃之後面對子君的獨
白。據說，《我的前半生》延續了魯迅《傷
逝》裡的人物，可看陳俊生面對子君的眼
神，縱然凌玲使出手段對他的前妻和好友卑
鄙地報復，也看不出他有一點點悔恨，有一
點點念着愛情的舊影。畢竟生活在當下，畢
竟陳俊生所處的時代與環境跟《傷逝》中的
涓生不同。
在二十一世紀的今天，在上海這個大都市

大熔爐中，在收視率重於世道炎涼和三觀的
編輯筆下，涓生已經遠去。那些棄山盟海誓
而去的涓生們，有了憑借心計上位的凌玲，
有拍拖十年都不離不棄的唐晶，再也不會有
「傷逝」這樣的矛盾糾結。對於他們來說，
「傷逝」只能是壓在婚姻和靈魂上的沉重的
音符，他們總能有能力有機會讓這個不和諧
的音符戛然，好使沒有靈魂負擔的自己活得
從容自然。
因此，在網上網下都在為羅子君惋惜的時

候，我卻十分淡然。每個人身邊都有一個羅子
君，只要你有心去發現。只是這些現實生活中
的羅子君們，沒有唐晶這樣好的閨蜜，更不用
說有個孔雀男賀涵了。一旦被「陳俊生」們拋
棄，不會有誰為她揩去腮上的淚水，不會有誰
在她彷徨無助的時候去請她吃一頓幾萬塊錢的
大餐。她們靠的，惟有自己。所以，在還沒有
被拋棄之前，她總得有個勤勞、善良，足以養
活自己的技能和底子。

兒幼不能執筆

劉某彪
劉永彪，曾用筆
名劉浪、永方、彪

子、一沙、江南飛等，中國作家協
會會員，發表文學作品200餘萬字。
出版有中短篇小說集《一部電
影》、長篇小說《難言之隱》及散
文隨筆集《心靈的舞蹈》等等。這
是最近來自於搜狗高速瀏覽器上的
一則熱門介紹。這則介紹裡的主人
公不由得讓人心生敬意，這是個多
麼令人嚮往的「知名作家」啊。然
而在最近關於這個「知名作家」的
眾多新聞報道中，這個劉永彪卻只
能以劉「某」彪名之，因為他現在
是「滅門血案」的疑兇，已經於8月
11 日凌晨正式被某地警方「控
制」。「知名作家」、「罪犯」、
還有「滅門慘案」，這劇情反轉之
猛烈不由讓人錯愕。
但今天的現實就是比任何「文學

創作」都更加魔幻。據某媒體報道
說，劉某彪曾於1990年3月至7月就
讀於魯迅文學院，畢業於該院普及
部「首屆文學創作研修班」，而從
這個「中國唯一專門培養作家的高
等學府」走出5年之後，他就用那雙
本該斯文的手，（夥同另一個犯罪
嫌疑人）殘忍地一連殺害了四個無
辜的人。那是不堪回首的、22年前
的一個血腥之夜，準確時間是1995
年11月29日凌晨，在浙江省湖州市
吳興區織星鎮晟舍村的一個家庭旅
館，時年31歲的劉某彪夥同其同鄉
汪某，明為住宿暗為「搞錢」，不
僅用「十分殘忍的手段」先殺害了
貌似有錢的一同屋山東旅客，且進
而把旅館主人夫婦及其年僅12歲的
小孫子也全部殺光。
在沒有高科技加持的22年前，偵
破一件受害者和疑犯彼此沒有明顯
關聯的案件是困難的，該案一直懸

而未破。2017年，警局重新開啟對
此案的偵破，同時經過高科技比對
鎖定了劉某彪。專案組民警之一的
陳紅躍，已經由當年23歲的小伙子
變成了45歲的老民警，「控制」劉
某彪的那一刻，他的心情可能能代
表大多數的人：「有點懷疑自己的
判斷」，「我沒辦法把他跟作家聯
繫到一起，甚至感覺有點沮喪。」
而主人公劉某彪，在被帶走時，沒
有半點抵抗，只說一句「我在這裡
等你們到現在」，同時拿出一封早
已備好的、準備交給妻子的信，信
中說「終於可以結束這麼多年來的
精神折磨」。
儘管連警察都對此表示驚奇，說

「辦過形形色色的案子，卻從沒見
過作家殺人」，但這世上的事卻總
是無獨有偶，比如最著名的另一個
兇手作家、日本「少年殺人犯作
家」永山則夫，就是在19歲的時候
也是因為「純粹的金錢目的」以及
對社會的仇恨和憤怒，在街上「無
差別」射殺了4個人。入獄後的永山
則夫開始唸書習字，後來成為了一
名多產的監獄作家並引起轟動。
1997年，在經過漫長的巡迴審判和
社會爭議後，48歲的永山則夫還是
被處以了絞刑。濫殺無辜，罪無可
赦，永山則夫也好，劉某彪也好，
最終都逃脫不了法律的制裁，那也
是他們應該和必須要承受的代價。
但「應當」的背後，卻也有着無限
的傷感。當年的永山則夫殺人案，
被認為是上世紀60年代日本黑社會
問題、槍支問題、少年犯罪問題和
右翼對美民族情緒等問題的綜合體
現，而劉某彪的心路歷程背後又有
多少不為人道的社會原因？
無論如何，8條無辜人命逝去了，

兩個人才毀滅了。真是哀傷。
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二零一七年香港
政府換屆，兩個月

下來，社會秩序似有撥亂反正、回
歸正軌之勢，套用一句陳腔濫調，
就是「審慎樂觀」。行政長官計劃
增撥教育開支數十億之鉅，時下流
行俗語有謂：「錢不是萬能，無錢
則萬萬不能！」教育為社會發展百
年大計，只不過香港教育積習已
深，千頭萬緒，真不知從何說起。
如果單單一個錢字就可以解決問
題，世事人情就太過簡單了！
姑且從幼兒教育說起，現時香港
學齡前教育的最大毛病，是小孩上
幼兒園、幼稚園就要面對過於繁重
的課業。近年香港年輕家長最多掛
在口邊的一句是：「不能輸在起跑
線！」本欄曾經介紹，這不是什麼
著名「教育學家」的忠告，實是源
於台灣一個奶粉廣告！實情是，現
在有些港孩為了種種原因，到了長
大成人還不曾吃過一口母乳！這才
是「輸在起跑線」呢！中國人傳統
的教育哲學是「因材施教」，過去
中國語文教育加入了許多歷代前賢
出處行藏的小故事，我們老一兩輩
的老香港都或多或少知道每個人的
人生發展道路不一樣，有人少年早
慧，有人大器晚成。
傳說中甘羅年十二而拜相，姜太

公八十始遇周文王。但是今天許多
家長卻急功近利，追求「不能輸在
起跑線」，一般不能接受寶貝子女
當下還未能在學校眾同窗之間脫穎
而出，苛求過甚，便常有「一子錯
滿盤皆落索」之嘆。最嚴重的是子
女上學唸書太辛苦，熬不到二十歲
便自戕也是有的。較為輕微的是小

學前成績尚算能滿足家長的要求，
上了中學之後就失去學習興趣，以
後在常規學業上庸庸碌碌度過。
今天香港人比起父祖輩算是晚婚

遲子，婦女三十歲以後才成家的比
比皆是，婚後稍一拖延生育，每每
年近四十才生第一胎。如果規劃下
一代在三十歲左右就事業有成、出
人頭地，這時老爸老媽已年近古稀
了。當代香港父母於子女教育急於
求成，還有這個晚婚遲子的先天不
利因素。中國有千年開科取士的傳
統，到了今天整個大中華圈仍然有
「萬般皆下品，唯有讀書高」的想
法，甚至日本韓國亦因曾經深受中
國文化影響而有類似對年輕人學業
要求過高的情況。世界變了，多上
學唸書並得高學歷已不是獲得富貴
的必然條件，對小孩自幼壓迫用功
過甚，亦不見得是高效培育手法。
回到香港，潘某人第一個建議，是
請家長不要過早迫小孩執筆寫字！
少讀清代詩人蔣士銓《鳴機夜課

圖記》，作者自述童年實況：「銓
四齡，母日授《四子書》數句；苦
兒幼不能執筆，乃鏤竹枝為絲，斷
之，詰屈作波磔點畫，合而成字，
抱銓坐膝上教之。既識，即拆去。
日訓十字，明日，令銓持竹絲合所
識字，無誤乃已。至六齡，始令執
筆學書。」古人用「虛齡」，蔣士
銓大概從三歲起學認字、背書。五
歲才執筆寫字。當中還有用筆的差
異，舊社會人人用毛筆，筆鋒軟而
有彈性，不能用死力。現在小孩多
用硬筆，容易誤用死力，真是牽一
髮而動全身呀！

（再談香港教育沉疴．之一）

我是一個十足十的香港仔。一九四七年大學
畢業，就前來香港從事教育工作，至今已七十

年。加上兒時隨先父居留香港約四、五年，一生就是絕大部分
時間生活在香港。
因此，我雖然是個潮州人，但說的第一語言卻是廣州話。而

且因外出和去北京參加多次全國人大會議，第二語言卻是普通
話。說潮州話並不十分順暢，在潮州鄉親相聚的時候，彼此的
溝通還是廣州話。
現在我的兒女和孫子，都不會講潮州話，也不會自認是潮州

人。就是我的兄弟們的家人，因為大多住在廣州和香港，也便
把說廣州話作為第一語言和彼此溝通的語言。潮州話在我的家
族已失傳。只有我的一個同父異母的弟弟和繼母仍住在汕頭，
其他的家人都在港穗兩地，因此講的都是廣州話。
我的大女兒現成為我的家族的聯繫人，她很熱心地聯繫家族

中的長輩晚輩，但是她也不會講潮州話。只是她知道我的家族
的傳統和各人的關係。有一次她能在廣州把家族中人聚在一
起，拍了一張「全家福」，為我編輯一本先父的文集增添光
彩。撫今思昔，看當年的多張家人的照片，不禁唏噓。老父已
於一九九一年去世，大哥、二哥和老伴，也已先後辭世。一九
六九年小兒子小欣與先父的合照，與當今小欣的兒子──我的
小孫子海瑜的樣子一模一樣，可見人形遺傳的厲害。
我小的時候，先母曾說我的「頭毛」（頭髮）和腳甲（腳指
甲）都像先父的。我長大後卻無從和父親比較，只是把這話當
成母親的笑談。但遺傳是有的，比如先父年輕時曾以寫稿賣文
為業，也教過好幾年的書，當過小學校長。我一生也從事教育
事業，而且寫作不輟，這也許是先父的遺傳吧。
先母去世得早，先父又長年在家鄉汕頭工作，我與他們接觸

實在不多，但身教言教還是有的。懷念父母親，只有努力工
作，不辱家門好了！

懷念父母親

有否想過當我們年
紀老邁，走向人生終

結的一段路時，誰會與自己同在？
我們廝守半生的伴侶會在身旁
嗎？兩個人中總有一個會較早離
開，早走的一個便有伴終老，留下
的另一個則要獨自面對餘下的歲
月。
有些人會有兒孫在身邊相伴，但
不少人縱有子女，他們也因為生活
而未能騰出較多的時間照顧。加上
無兒無女的，家人不在身邊的，壽
命愈來愈長，很多老人或是孤獨一
人，或大部分時間不是和家人在一
起。
平常在街上，尤其是在公園所
見，推着輪椅、攙扶老人的大都是
外傭，當中尤以印傭為多，因為印
傭多懂得粵語，可以和老人溝通。
這是香港目前的普遍社會現象，年
輕一輩無暇或無能力長時間照顧家
中老人，便聘請外傭貼身侍候。
外傭的服務是全天候的，老人獲得

的照顧更仔細，包括飲食、清潔、餵
藥，甚至聊天談心，成為老人的晚年
良伴。就算是對年邁的公公，年輕的
印尼女孩也都會細心照料。
我最近在醫院就見到不少外傭準

時到達病房，為主人抹身、梳頭、
餵食，噓寒問暖，有些較到來的親
友更殷勤。
有一天在公園，見到不少由外傭

相伴的老人，令我分外感慨，想不
到現代社會與子偕老的竟多是和自
己不同國籍、背景截然不同、離鄉
別井的年輕女傭工。

與子偕老

本來我只知道北京勞動人民
文化宮，它就在天安門東側，

與中山公園一左一右，成為天安門的兩翼。那
時我在南長街北京第六中學當寄宿生，走幾百
步就可以越過中山公園、天安門，到勞動人民
文化宮非常方便。
後來才知道，太廟原來是明、清兩代皇帝祭

奠祖先的家廟，始建於明永樂十八年（1420
年），佔地二百多畝，是根據中國古代「敬天
法祖」的傳統禮制建造的。大殿聳立於整個太
廟建築群中心，殿內主要樑柱外包沉香木，別
的建築均為名貴的金絲楠木。但，當我徘徊那
裡，印象最深的還是林木森森，松柏常青。那
時，我會抽空去文化宮內的電影院看電影。記
得有一次，去看一部阿爾巴尼亞電影，忘了什
麼片。出來後，走到東長安街的街心公園坐下
來。那公園對面便是團中央總部。公園寂靜，
讓人在安寧中躁動。夜色漸漸深了，倚着夢幻
喃喃，猶發青春溫暖狂想曲。夜籟一聲輕，一
聲重，乍然，東方露出魚肚白，驚醒，暗想，
倘若巡邏隊巡視而來查問，恐怕跳到黃河也洗

不清了。但此刻卻變成永恒，在某種時刻，猛
然跳進腦海，在心底溫情徘徊，久久不去。
記得電影院沒有冷氣，觀眾沒幾個人，空空

蕩蕩的，顯得冷清。我還曾在這裡的露天籃球
場觀看體育學院四隊的球賽，說是四隊，實際
上是國家四隊，我因為六中的老同學林星禧是
這隊的一員而去捧場。已經是多年前的往事
了，那時他組織全國各地的歸僑籃球好手，於
暑假期間到北京，組織隊伍，並且在北京籃球
聯賽中出賽。當時，那露天籃球場就設在東長
安街，靠近全國總工會那裡。但現在，籃球場
消失了，便是全國總工會也遷走他方。
有一年「五一」國際勞動節，我回北京，巧
遇書展，在當地朋友的陪同下，去勞動人民文
化宮購票排隊看書展。我們先在天安門前的東
華表集合，人群擁擠，雖然講好地點，也差一
點找不到了。東張西望一番之後，會合了才得
以進入書展現場。露天書攤一個接着一個，我
們看得眼花繚亂，也不記得買了什麼書。記得
後來，逛完書展，要出去時，忽然看到售賣影
碟的攤子，一看，竟有蘇聯電影《靜靜的頓

河》，分上中下三碟。我看過這電影，當下即
買下，回港後重溫舊夢，但是已經是非一樣的
心境，只覺得節奏好慢，大約是習慣了香港的
快生活步伐，還是全世界也都不同往日了？
那年，我決定離京南下香港。臨行前，我在
前門全聚德烤鴨店餞別鄰居，之後便順道去勞
動人民文化宮聊天。忽然聽到腳步聲咯咯，由
遠而近，這時我們正談論着什麼長什麼長，他
問道，是什麼聲？我脫口而出，腳掌！
這時，秋陽暖暖灑下，秋風正掃過頭上松樹

枝頭，嘩嘩作響。我全身暖洋洋，秋天的腳步
愈來愈近了。

原來是太廟

子君式愛情

香港的教育制度，
近年也引起很大的爭

議，不論是任何原因，最終都希望每
位學生可以得到好的教育機會。
其實回想起自己小時候求學的階

段，父母沒有給我們四姊弟任何壓
力，我們都是自己督促自己努力求
學，雖然成績不是名列前茅，但總算
是過得去。
但今天因為社會環境的變遷，很多

結了婚的夫妻，都只是生一個小孩，長
期這種生育方式，不免會令到他們的小
孩很容易被寵壞，而且把所有希望都集
中在自己的小孩身上，所以任何對小孩
學習有幫助的課程都讓他們去報讀，實
際上幫助有多少，見仁見智。
其實有很多地方的小朋友，也未必

有機會去上學，就正如一些落後的國
家，連有沒有東西吃的機會也不知
道，哪有什麼可能給子女有求學的機
會呢！
其實自己不太懂台灣的教學制度，

但因為一些台灣的朋友在閒聊的時
候，我們談到台灣的教育制度，雖然
台灣已經可以令每個人都有求學機
會，但他們也說，現在的家長總覺得
只在學校吸收知識不足夠，總希望找
一些覺得對子女有用的課程給他們去
學習；但在台灣有些人會想到一些特

別的課程，希望可以吸引家長留意，
其中有一個叫做「實驗教育機構」，
他們所舉辦的課程，是希望學生在正
規的學校以外能學到有關藝術及設計
的知識，亦希望對這方面有潛質的學
生，透過這些課程能啟發他們的思
維。
坦白說，對於很多對藝術及設計有

興趣的學生們有一個很好的機會去學
習，而且他們沒有什麼學歷的門檻，
我覺得喜歡藝術及設計的人也應該不
需要有學歷限制，因為藝術本身就是
憑自己的觸覺去設計，不論任何年齡
及學歷也可以有獨特的風格，雖然學
識及眼界廣闊的人可能會有幫助。
但當我看到有關這些課程的面試要

求，頓然覺得不舒服，因為他們要求
家長跟學生一起面試，相信也是談論
有關家庭的背景，而學費也相當之
高，一季課程也要幾十萬台幣，便立
刻有點好像把藝術文化變成商業了，
因為我覺得收費實在太貴，最後又變
成富貴人家子弟的課程。
其實人們去吸收知識，不論是以前

的年代，或是今天的社會，吸收的能
力我覺得也相距不大，所以家長們也
不需要安排太多未必有用的課程給子
女，只要知道他們的專長及興趣，就
循着這個方向培育他們吧！

不同地方的教育制度
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